
北斗卫星导航系统（简称

北斗系统）是我国着眼于国家安全

和经济社会发展需要，自主建设、独立

运行的卫星导航系统，是为全球用户提供全

天候、全天时、高精度的定位、导航和授时服务

的国家重要空间基础设施。相关产品已广泛应

用于交通运输、海洋渔业、水文监测、气象预

报、测绘地理信息、森林防火、通信时统、电力

调度、救灾减灾、应急搜救等领域，逐步渗

透到人类社会生产和人们生活的方

方面面，为全球经济和社会发

展注入新的活力。
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北斗卫星导航系统，是与

美国GPS系统比肩而立的全球

著名卫星导航系统之一，今年

下半年，中国北斗卫星将正式

开始全球组网。在北斗一号立

项论证和工程建设、北斗二号

一期工程顶层设计，直至如今

北斗系统拉开面向全球服务的

帷幕，这些关键节点当中，有一

位女士都作为核心成员活跃在

一线，人称“北斗女神”。她的

故乡，就在美丽的溧阳。

在北京的中国航天咨询公

司，航天北斗云平台是目前为

全球提供位置服务的一个平

台，也是目前北斗系统众多应

用解决方案之一。最早参与北

斗系统总体论证和设计的成员

中，就有来自我们溧阳的王莉

女士。

王莉，1962 年出生，溧阳

人，航空宇航科学与技术工学

博士，现任中国航天工业科学

技术咨询有限公司总经理、党

委书记，曾获国家科技进步一

等奖。

5 月 14 号，“一带一路”国

际合作高峰论坛在北京举行。

在开幕式主旨演讲中，习近平

主席提出要坚持创新驱动发

展，建设 21世纪的数字丝绸之

路。这一倡议，让王莉看到了

重大的机遇。

“因为基于卫星导航，卫星

通信和卫星遥感的民用空间基

础设施是我们国家信息基础设

施的重要组成部分，所以我相

信在未来的数字丝绸建设过程

中 我们航天一定大有可为。”

王莉表示。

王莉领军的中国航天工业

科学技术咨询有限公司，是由

钱学森等老一辈科学家倡议成

立的，主要承担载人航天、卫星

导航、对地观测等领域的国际

合作战略与政策研究、合作与

交流等工作。其中，北斗的国

际化进程是一项重要任务，不

仅被纳入“一带一路”战略规

划，近年来，北斗还成为我国领

导人出访时积极推广的一张国

家名片。这些，都离不开王莉

和 她 的 团 队 在 幕 后 的 默 默

奉献。

提起北斗，谈吐优雅的王

莉难掩兴奋之情。作为老“北

斗人”，她一直对这个卫星导航

系统有着特殊的感情。40 年

前离开家乡的时候，是父亲替

她牵起了与航天事业的不解

之缘。

王莉的父亲是溧阳人，母

亲是太仓人，家里四个兄弟姐

妹，童年的记忆单纯而快乐。

“特别是小学期间玩的还

是比较多，在我的印象里那时

候我还是蛮调皮的。什么跳皮

筋、跳房子，干什么都会，然后

到了中学也是，那时候开门办

学，每年至少会有两次下乡支

农，我印象非常深。”王莉回

忆道。

1977 年国家恢复高考，王

莉的父母鼓励女儿要抓住改变

命运的机会，并在次年王莉参

加高考时，帮她选择了人造地

球卫星大地测量专业。1982年

大学毕业，王莉被分配到北京

跟踪与通信技术研究所，从事

航天测控总体工作。

王莉说：“1985年我非常有

幸地参与到了当时叫双星快速

定位通讯系统的一个总体认

证，也就是我们现在北斗一号

的一个前身，一直到后面参与

北斗二号一期工作的顶层设

计，到我 2003 年转到企业，这

样一个漫长的过程差不多有

20多年，都是在北斗系统的工

程建设中。”

2003 年，王莉从工程岗位

转到企业管理岗位，担任中国

东方红卫星股份有限公司副总

裁一职，负责小卫星研制及卫

星应用等航天高新技术开发。

数年后，“北斗女神”的身影又

出现在了推动航天国际合作的

舞台上。几次“华丽转身”，看

似游刃有余，实则压力和挑战

并存。

“她很不要命的，为了她的

航天梦，她希望在她的整个航

天生涯中能尽全部的力量做出

一些成绩来。”中国航天工业科

学技术咨询有限公司总经理助

理杨晓露告诉记者。

2014年，在第二届“航天国

际化发展论坛”上，紧扣“一带

一路”、军民融合、商业航天等

主题，王莉提出了“天基丝路”

这一创新理念，引发国际业界

的高度关注。“天基丝路”的基

本要意，就是通过广泛开展国

际合作，构建一个相对完善的

空间基础设施和应用服务体

系，更好地服务于丝路国家，支

撑中国的航天强国建设。

“到目前为止，我们已经跟

阿盟的一些国家，像阿盟秘书

处，跟沙特，突尼斯这些已经达

成了合作意向，包括跟泰国，巴

基斯坦等好多国家，也已经达

成了合作意向。我们给他们提

供的实际上是从平台到产品到

服务的一揽子的解决方案，也

是推动企业走出去，跟相关国

家进行合作。”王莉介绍说。

一方面做强航天智库，一

方面助力企业走出国门，对王

莉来说，开拓创新、克服挑战，

是航天事业的吸引力所在。但

她并不认为航天女性都是“女

汉子”、“女强人”，她热爱女工、

喜欢编织，有一些完美主义，也

是一位典型的贤妻良母。

“她经常会邀请我们去她

的家乡，看一看，玩一玩。还有

她专门带着我去溧阳饭店。咱

们北京有天目湖的鱼头，经常

我们聚会就会去那儿吃。”杨晓

露说道。

王莉则觉得天目湖的鱼头

味道十分特别，“它的味道就是

很特别，全国到处都有各种各

样做鱼头的，但就是吃不出我

们天目湖做鱼头那个味。”

对于常州十大产业链的发

展如何实现转型升级、以及如

何提升溧阳旅游经济的“智慧

度”，王莉提出了自己的建议。

“像通用航空、智能电网还

有轨道交通，特别是农机和工

程机械等等领域，都应该是我

们北斗施展用武之处的领域。

这样的话可以促进十大产业链

向中高端发展，也可以导入北

斗来提升智慧旅游，现在北斗

也广泛地开始应用于大健康、

休闲养老这些产业经济。”王莉

建议说。

接过家乡人民精心准备的

礼物，感激之余，王莉也用家乡

话为溧阳送上了祝福：“祝愿我

的家乡发展得越来越好，越来

越美丽。”

“北斗女神”王莉: 我有一个航天强国梦

（图文来自中国溧阳公众号）

关于 北斗系统北斗系统 的贴士

中国秉持“中国的

北斗，世界的北斗”的发展理

念，服务“一带一路”建设发展，

积极推进北斗系统国际合作。与

其他卫星导航系统携手，与各个国

家、地区和国际组织一起，共同推

动全球卫星导航事业发展，让

北斗系统更好地服务全

球、造福人类。

20 世纪后期，中国开

始探索适合国情的卫星导航

系统发展道路，逐步形成了三步走

发展战略：2000年年底，建成北斗一

号系统，向中国提供服务；2012 年年

底，建成北斗二号系统，向亚太地区

提供服务；计划在 2020年前后，

建成北斗全球系统，向全

球提供服务。

目前，我国正在实

施北斗三号系统建设。根

据系统建设总体规划，计划

2018年，面向“一带一路”沿线及

周边国家提供基本服务；2020
年前后，完成35颗卫星发射

组网，为全球用户提

供服务。

卫星导航系统是人

类发展的共同财富，是提供

全天候精确时空信息的空间基

础设施，推动了知识技术密集、成

长潜力大、综合效益好的新兴产业

集群发展，成为国家安全和经济

社会发展的重要支撑，日益改

变着人类生产生活方式。




